

Digo, me pareció á mí, Y yo correspondiendo á la señalada atención, ocupé el sillón. Y no por la fuerza del consonante. Sino por la fuerza de un corazón agradecido.

Había bastante público. Sin duda, ávido de emociones como yo. Pero todo pasó como la seda. Sin emociones! Y no había manera de protestar. Al fin, espectáculo gratis. Y al principio también. Y cuando el señor presidente con voz expresiva, breve y penetrante, preguntaba:—¿Y se acuerda esto, ó no hay otra cosa?—parecía que me daba un tembleque por el temor de que todo se redujera á aquello. ¡Y así fué!

Fué lo que fué y no fué lo que no fué. Porque no apareció el tan cacareado reglamento del teatro. Sin duda sufrió una fuga. Pero en cambio aparecieron otras fugas. Pero ¡qué fugas! Fugas de gas, que cuestan al vecindario de San Sebastián unos veintisiete mil duros.

Por algo estamos con muchas luces, pero sin luz. Pero aunque sea con fugas, no estaría de más algunos faroles por San Martín. ¿Dónde? Ello lo está diciendo. Y doctores tiene el municipio que lo sabrán responder. En lo demás, tratándose de fugas, es cosa de exclamar *fugite, fugite*.

OMAR CELIN

Monumento al marqués de Larios

El vecindario de Málaga se dispone á pagar la deuda de gratitud que desde hace mucho tiempo tiene contraída con aquel gran bienhechor suyo, que en vida se llamó el marqués de Larios.

La hermosa ciudad del Mediterráneo contará en breve, entre sus embellecimientos, una estatua destinada á perpetuar la memoria del patricio insigne, que hizo llegar á todas partes el influjo de sus actos caritativos y de su generosidad inagotable.

Madrid no podrá olvidar tampoco al marqués de Larios, cuya piedad ha elevado en el barrio de Argüelles un verdadero palacio, que no asilo, para los pobres. En Málaga se reunió el domingo pasado la Comisión ejecutiva que entiende en la creación de la estatua al marqués de Larios, y autorizó al gobernador de la provincia, Sr. Cánovas y Vallejo, para dirigirse á los célebres escultores Sres. Susillo, Querol y Benlliure, con objeto de que presenten diseños para la obra proyectada.

Para el indicado fin se eleva la cantidad recaudada á la respetable suma de 20.000 duros. El presupuesto para la estatua importa unos 15.000 duros. El sobrante de la recaudación se repartirá entre las clases menesterosas de la población.

Por teléfono y telégrafo

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

Véase las planas tercera y cuarta

Ayuntamiento

La sesión de ayer

Bajo la presidencia del alcalde señor Lizasoain y con asistencia de los concejales señores Mercader, Azaldegui, Uceyayeta, Eguia, Ibarra, Jornet, Olasagasti, Echenique, Rezola, Mendizábal, Goñi, Ducicux, Aguilaga, Goiburru, Alzaga, Pavia, Carril y Allañor, se celebró la sesión semanal ordinaria.

Leída y aprobada el acta de la anterior, se entró en la

ORDEN DEL DIA

El Ayuntamiento se enteró de una carta de D. Francisco Silvea, manifestando que la vista del pleito de los señores Arana y Compañía sobre el impuesto del 3 por 100 al producto de billetes de espectáculos públicos, ha sido señalado para el 3 de Diciembre, siendo ponente el señor marqués de Fuensanta

Valle; hizo constar con agrado una comunicación de los señores coroneles del regimiento de Valencia, del de Sicilia y del 7.º batallón de artillería, mostrando su reconocimiento en nombre propio y en el de los cuerpos que representan, tanto al Ayuntamiento, como al vecindario de esta ciudad, por los importantes donativos hechos á los soldados y por la entusiasta despedida que se les hizo al marchar á Cuba. Y telegramas dirigidos desde Santander por los jefes de los batallones expedicionarios, en el mismo sentido que las comunicaciones anteriores.

A la comisión de Hacienda pasaron una instancia de D. Tomás Altuna, solicitando á nombre de doña Carmen Aztiararán y Aramburu, se les consienta traspasar la sepultura de su propiedad número 85 de la calle de Santa Clara, del cementerio de Polloe, á la señora viuda de D. Eugenio Haberte y Salbert; otra de D. J. Agustín Zumalabe, solicitando se le concedan 15 metros cúbicos de agua, para su casa letra H de la calle de Beneficencia, del barrio de Gros; otra de doña Rosa Arrieta, viuda de Mendiluce, solicitando agua para su casa número 10 de la calle de Esterlines; una certificación de la representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos, para el abono al contratista de las obras ejecutadas en el mes de Octubre en la nueva fábrica de tabacos, y otra del señor Goicoa, de que á D. José Juan Echeverría, contratista de las obras del cementerio de Polloe, se le puede abonar el 1.º y 2.º plazo.

A la comisión de Obras.—Pasaron una instancia de D. Ulpiano Campión, solicitando el reconocimiento de la casa que ha construido en el paseo de Colón; otra de los Sres. Gros é Iribas, suplicando se designe el modelo á que han de sujetarse las casas que se construyan en la calle del Padre Larroca; otra de D. Ulpiano Campión, en representación de los señores Elorrio y Gamboa, acompañando planos de las casas que tratan de construir en el paseo de Colón, y un escrito de D. Miguel Salaverria, manifestando que tiene disponibles 125 metros cúbicos de grava, esperando poder ofrecer cincuenta diarios desde mediados del próximo de Diciembre, de la mejor calidad que se encuentra en el río Urumea, al precio de 3,50 pesetas metro, puesto en los paseos y á 1,75 en la rampa del puente de Loyola.

A la de Fomento.—Pasó una instancia de D. Joaquín Seguro, músico de tercera de la banda municipal que ha desempeñado durante el verano la plaza vacante de flauta de primera, suplicando se le gratifique de algún modo los servicios prestados.

Informes

Se aprueban los siguientes que emite la comisión de Hacienda; Concediendo la autorización que solicitan para abrir establecimientos de bebidas á doña Juana Lizaso y D. Pablo Martínez.

Y accediendo á la instancia de D. Manuel Urcola, que solicita agua para la casa que ha construido en los solares C. y D. de la manzana 46.

De la comisión de Gobernación es aprobado el informe que propone modificación del reglamento para la matanza de cerdos que estén atacados de cisticerco.

De la comisión de Fomento.—Se aprueba un informe accediendo á la comunicación del maestro de párvulos solicitando la ejecución de algunas reparaciones en la escuela de Santa María.

De la comisión de Obras.—Se aprueban los informes referentes al proyecto de encauzamiento del río Urumea presentados por el señor Goicoa; un instancia de D. Tomás Maiz, presentando planos de los miradores con que trata de sustituir los de la casa núm. 7, calle de Andía, y otra de D. Manuel Urcola, solicitando la construcción de aceras frente á la casa de Peñagaricán en los solares C y D, manzana 46 del ensanche.

Otros asuntos

El señor Ibarra propone se abra un concurso para la adquisición de una bomba necesaria en el servicio de incendios.

Así se acuerda,

El señor Goiburru presenta una proposición verbal que somete á la consideración del Ayuntamiento sobre un acuerdo tomado ya por el municipio y en virtud del cual se acordó reformar el alumbrado público de la ciudad.

Pide se haga así; pues dice que hasta la fecha sólo se ha llevado á cabo en varias zonas de la capital.

El señor Lizasoain dice que de los 200 litros de agua por segundo que van á utilizarse de la regata Añarbe para el abastecimiento de aguas, se utilizará además su fuerza motriz para la mejoría del alumbrado público.

Dice que por lo tanto conviene esperar para evitar gastos considerables.

El señor Mercader dice que no puede llevarse á cabo estas reformas porque no hay partida en el presupuesto actual para ello.

—¿Con qué medios cuenta la comisión para llevar á cabo este proyecto?—preguntó el señor Mercader.

Luego el señor Asaldegui propuso y el Ayuntamiento acordó que se hicieran

algunas reparaciones indispensables en las escuelas públicas de Loyola y que se instalara el alumbrado de gas en las escuelas de niñas de Peñaflores.

Se dió lectura á una carta del representante del Ayuntamiento en Madrid, señor Gregorio, en la que daba cuenta que no habían llegado al ministerio de la Gobernación documentos referentes al barrio de San Martín, cuyo envío había anunciado el municipio.

No habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

MISCELANEA

El estómago

Desde que el mundo es mundo el estómago tenía la reputación de desempeñar en la máquina animal un papel que siempre se calificaba de capital, pero ahora resulta, según los doctores Pachón y Cavallo, que esa entraña no es tan indispensable como se creía y que todos los seres podrán pasarse muy bien sin ella.

Experimentalmente se acaba de hacer ahora la prueba de los expresados doctores en varios perros, extrayéndoles el estómago, y después de sujetar á los operados á un régimen de infinitas precauciones, se ha visto que al cabo de varias semanas el intestino se encargaba de desempeñar las funciones del estómago.

Véase, pues, como éste no es indispensable. Así se ha demostrado con el perro; y aunque todavía no se ha intentado con el hombre, es de esperar que no faltarán por ahí doctores que acometerán la empresa.

CANTARES

Cazador que á caza vas De mujer ó de león, ¡Ay de tí, si no le das En mitad del corazón!

M. DEL PALACIO.

Mira tú si te conozco, que te quise, y no te quiero; y eso que eras para mí aire, tierra, mar y cielo.....

J. ALCAIDE DE ZAFRA,

De la miel de tus labios Dame una gota, Que estoy malo y me amarga Mucho la boca.

V. RUIZ AGUILERA,

Entre tus labios de grana mil besos ocultos duermen; al acercarse á mi boca mándales que se despierten.

P. LANGLE,

Alta es del ciprés la copa, También, aunque no se ven, Son sus raíces muy hondas

AUGUSTO FERRÁN.

Aunque esté muerto de cierto En nombre suyo llamadme; Si no despierto, enterradme, Porque de cierto estoy muerto.

R. CAMPOAMOR

Piezas de dos céntimos y medio

M. Michelin, va á presentar á la Cámara francesa una proposición de ley cuyo objeto es crear una pieza de bronce de dos y medio céntimos.

Gran número de importantes periódicos franceses aplauden el pensamiento y se proponen apoyarlo en razón.

En España es creencia general también que es necesario una reforma de la moneda de bronce, que tanto papel juega en las transacciones más numerosas y más ineludibles, en las que toman parte máxima gente de poco dinero, á las cuales se hace muy sensible á la larga la merma que ocasiona en las vueltas de los pagos la falta de moneda conveniente.

Es verdad que existen el céntimo y el doble céntimo, y por lo tanto que en teoría el máximo, por lo que puede experimentar el comprador es el de medio céntimo cuando paga la mitad de una unidad cuyo precio es un número impar de céntimos. Pero en la práctica es lo cierto que los dobles céntimos se usan muy poco, y el céntimo sencillo es poco menos que un mito.

Con todo lo cual, en los pagos pequeños, pierde el consumidor medio céntimo, y en los de más importancia se va perdiendo la costumbre de ajustar los picos de 5 céntimos.

NOTICIAS

Pizarrería vascongada

En el Boletín Oficial de la Exposición de Burdeos hemos visto con satisfacción el premio concedido al conocido industrial de Isasondo D. Juan Martín Sarasola, por sus inmejorables trabajos en el ramo de pizarrería.

La Exposición de Barcelona y la de San Sebastián premiaron también al infatigable obrero que, bien puede decirse; ha creado la industria pizarrera por los muchos adelantos que ha obtenido á costa de muchos sacrificios, contando hoy con máquinas de todas clases para la perfección de sus trabajos, movidas por motor hidráulico.

No dudamos se verá cada vez más favorecido por el público tan laborioso industrial, á quien felicitamos por el nuevo triunfo obtenido.

El sábado falleció en Hendaya, victi-

ma de corta enfermedad, la señora doña Dolores Orbegozo, esposa de D. Luis Ariamendi.

La que ha llevado el luto á su distinguida familia era modelo de señoras y de madres de familia, y logró ser querida de cuantos la trataban, porque en ella veían la personificación de la bondad y de la rectitud.

A la conducción del cadáver que se verificó el lunes, á las diez de la mañana, asistieron numerosos amigos de Hendaya é Irún, rindiendo digno homenaje á la inolvidable señora.

¡Descansen en paz!

Procedente de Gijón entró en nuestro puerto ayer el vapor Fernández Sanz, con carga general.

Salió el vapor Cantabria, para Santander, en lastre.

Durante el mes último de Octubre fueron expulsados de la provincia de Guipúzcoa, por el cuerpo de miqueletes, 51 postulantes.

Se encuentra entre nosotros el diputado á Cortes por Pamplona, D. Arturo Campión.

Por jornales ha satisfecho el Ayuntamiento durante la última semana la cantidad de 1.236,29 pesetas.

Las cuentas que pasaron al síndico importan 2.594 pesetas.

Hace algún tiempo—refiere un colega de Zaragoza—recibió la esposa de un reservista que se halla en Cuba la fatal noticia de la muerte de su esposo.

La desconsolada esposa, con dos hijos de tierna edad, y cubierta de luto, imploraba la caridad pública para los inmensos del entierro de su marido, y en la semana última recibió una sorpresa extraordinaria, pues el que consideraba muerto se halla ya en período de convalecencia ó muy mejorado, según carta que le ha dirigido y en la que le manifiesta que, en tan grave peligro se ha visto, que haciendo esfuerzos supremos dió muerte á tres negros de los ocho que le acometieron.

En breve se fundirá en Barcelona la estatua del Patriarca de la India, el inolvidable D. Manuel Ventura Figueroa, fundador de la institución que lleva su nombre, estatua modelada por el laureado escultor gallego y pariente pensionista D. Francisco Vidal y Castro, que ha de erigirse en la Plaza de la Quintana de la ciudad de Santiago, pueblo natal de aquel filántropo gallego y del medelo.

El pedestal es obra del conocido arquitecto D. Daniel Vasamonde, que ha hecho un trabajo por todos elogiado; la fundición corresponde á la casa Masriera, de la capital de Cataluña, donde se fundió la estatua de Trueba, de Bilbao y la de Oquendo de esta capital, y el sitio el más apropiado para su emplazamiento, frente á la basílica compostelana.

Los Figueroístas donantes esperan que impaciencia el momento de ver á su productor y protector de toda Galicia en effigie, para que ella recuerde á las generaciones al hombre ilustre, por todos bendecido.

En la mañana del 1.º del próximo Diciembre la luna pasará aparentemente por entre las estrellas de las Pléyadas, ocultando sucesivamente varias de las principales estrellas de dicha constelación, fenómeno que, si bien la zona de su visibilidad abrazará casi todo el hemisferio del N. en latitud, no será visible para nosotros, pues la conjunción geocéntrica en ascensión recta de la estrella Alción, Eta del Tauro (la mayor de las Pléyadas) tendrá efecto á las 10 horas, 31 minutos y 36 segundos de la mañana.

Según el astrónomo villanovés don Francisco Coll, de quien son los anteriores cálculos, la ocultación de la estrella citada por la luna será visible en parte de China, Japón, parte de la Siberia, Grande Océano Boreal, Mar Polar Arctico, Nueva Bretaña, gran parte de los Estados Unidos y Méjico.

En el vapor Etruria, llegó el día 13 á Nueva York Mr. Spencer Churchill, hijo mayor del famoso estadista inglés lord Randolph Churchill, teniente del 4.º regimiento de húsares.

Le acompaña su amigo M. R. W. Barnes, que tiene la misma graduación y pertenece al propio regimiento, y ambos se dirigen á Cuba con cartas de recomendación para el general Martínez Campos, con cuyo cuartel general presenciaron las próximas operaciones contra los insurrectos.

En la Puebla de Trives (Asturias) ha sido descubierto un robo de valores:

Parece que una señora esperaba hace días un sobre con valores, y como no lo recibiera, temióse haber sido víctima de un robo, y dió parte á la guardia civil.

Esta detuvo al hijo del administrador de Correos de aquel pueblo y á otro individuo como autores de una sustracción de 3.500 pesetas, que se habían repartido como buenos amigos.

Al ser detenidos no les quedaban más que 1.500 pesetas, pues lo demás lo habían gastado en bromas.

Terminó ayer á las doce de la mañana el plazo de presentación de solicitudes para el cargo de director de los jardines y arbolado de esta capital.

No es exacto, como decía ayer La Voz, que el alcalde hubiese dado orden de cerrar la puerta principal del templo de Santa María, obligando á los fieles á entrar por otra puerta accesoría.

La única orden que recibieron los celadores fué la de advertir á las personas que transitasen por el atrio del templo, que había ocurrido un desprendimiento de la cornisa de una de las torres, y su plicarles, para evitarse riesgo, que no se detuvieran en aquel sitio, y entraran por la puerta alejada de la torre, donde se estaba practicando el reconocimiento.

Por esta orden, con muy buen acuerdo, pues lo aconsejaba la prudencia, no ha habido ningún conflicto con el señor párroco de Santa María, ni en sesión se ha tratado de tal cosa.

Días atrás fué objeto de un atentado el tren mixto ascendente de Vigo á Orense, que pudo costar la vida á un empleado de la línea.

Al llegar al paso de la Barca en el kilómetro 28 inmediato á Rivadavia, arrojaron al paso una bomba de las que se usan en los cohetes y una piedra de grandes dimensiones, cayendo ésta en la máquina remolcadora y causando la rotura de uno de los cristales de la misma.

Hoy á las once de la mañana se reunirá en uno de los salones de la Casa Consistorial la Junta local de Instrucción para tratar de asuntos de incumbencia; de los que en nuestro número de ayer dimos cuenta.

Del 5 al 6 de Diciembre comenzará el embarque de 10.000 hombres destinados á cubrir bajas en Cuba.

También marcharán 3.000 emigrados que se han acogido á indulto.

La procesada Josefá Urtizbera y Añorga, ha sido condenada á la pena de ochenta días de prisión subsidiaria que lo sufrirá en la cárcel correccional de este partido, en sustitución de la multa de 200 pesetas que se le impuso por defraudación á la Hacienda.

De un día á otro se publicará en la Gaceta una real orden del ministerio de Ultramar disponiendo que en Cuba, Puerto Rico y Filipinas se proceda á la elección de los cinco individuos que han de formar parte del Consejo de instrucción pública.

Corresponde á Cuba la elección de dos consejeros, otros dos á Filipinas y uno á Puerto Rico.

En el vecino puerto de Pasajes hubo ayer el siguiente movimiento de embarcaciones:

Entraron el vapor Triana, de Santander, con carga general.

El vapor Sixto Cámara, de Gijón, con carbón.

El vapor Córscica, de Burdeos, con carga general y 126 pasajeros de tránsito.

Salieron el vapor Lucy, para La Rochelle, con vino.

El vapor Itálica, para Bilbao con carga general.

El vapor Corvine, para La Rochelle, con vino.

El vapor Córscica, para Montevideo, con 9 pasajeros más de este puerto.

D. José Julián Aguirre, vecino de esta ciudad, ha promovido expediente de exención del servicio militar á favor de sus hijos.

Jugaron anteayer en el frontón Euskalduna de Bilbao, Juanito Madariaga y Ochandiano, colorados, contra Irún pequeño y Narciso Salazar, azules.

El dinero se ofreció por éstos y bajó mucho por haber salido por delante.

Gracias al notable juego que desarrolló Juanito y á Ochandiano jugó firme, dominando á Narciso, lograron adelantarse los colorados y ponerse en 36 por 30, ofreciéndose el dinero á su favor.

Iguales á 36 los colorados, consiguieron ponerse en 45 por 36, cambiando bruscamente la catedral, y ganar el partido, dejando á los azules en 41.

Juanito demostró una vez más ser excelente jugador delantero.

Ochandiano afojó notablemente en el último tercio del partido.

Narciso empezó mal, pero se corrigió, é Irún aprovechó todas las ocasiones para hacer jugadas.

En Pamplona marcó ayer el termómetro tres grados bajo cero.

La cima del monte de San Cristóbal estaba cubierta de nieve.

El tiempo está loco; pero la tempora continúa dominando al Sur.

Después de dos días de ventiscas, chubascos y fríos, que tenían todo el cariz de invernada, ha saltado de nuevo el viento al Sur, se ha despejado el cielo y el aire es tibio como de verano.

El día de ayer, que fué hermosísimo, echó todo el mundo á la calle á disfrutar del sol en el paseo.

Mientras dura...

En el Juzgado municipal se registra ayer dos defunciones.